

pañoles, que cebados en las presas buscaban à los Ingleses en alta mar, y los apresaban, aun quando iban à sus colonias, impidiendo de este modo el uso libre del mar. Se quejaron los Ingleses de los muchos daños, que havian padecido en sus haciendas. En la convencion del Pardo de 14. de Enero de 1739. se les prometió pagar 950. libras esterlinas por estos daños; pero no quiso el Rey ceder en que los Guarda-Costas no registrassen las Embarcaciones Inglesas. Declaró Inglaterra impensadamente la guerra, creyendo que al primer golpe cogeria los Azogues, que navegaban de America à España, y no tabian la declaracion de la guerra, y llevaban mucho mas que las 950. libras esterlinas. Infame indigna vergonzosa accion! Pero hubo providencia, y cuidado en España de embiar muchas embarcaciones pequeñas, y ligeras à encontrarlos, y entraron en Santander à 13. de Agosto de 1739. en que iban 5. millones, 1400000. pesos en oro, y plata, 2200000. arrobas de grana fina, 683. arrobas de grana sylvestre, 400000. arrobas de añil, 360. fanegas de cebadilla, 20000. arrobas de purga, 433. quintales de palo de tinta, 270000. baynillas, 554. arrobas de achiote, 30000. curtidos, 170000. arrobas de tabaco en polvo, y 240000. arrobas en rama, como consta de la Gazeta de 25. de Agosto de Madrid, donde está el Decreto con que el Rey declaró la guerra à los Ingleses, con los justissimos motivos, que movieron à su Magestad, que tambien trae el Oraculo de Europa de 1744.

El Mercurio de Abril de 1740. trae à la larga esta magnifica expedicion, que se concluyó desde 2. à 3. de Diciembre de 1739. El Almirante Eduardo Bernon cogió 66. piezas de bronze, y 4. morteros, clavó 80. cañones de hierro, y con polvora voló, y arrasó las Fortalezas, y el dia 24. se volvió à Jamaica. Llegó la noticia à Inglaterra, y la Nacion Inglesa, que siempre ha sido seria, juiciosa, prudente, y

cir-

Circumspecta, salió en esta ocasion de juicio por el gozo, y el contento que tuvo de esta gloriosissima victoria, que celebró con mas extremos, que celebraron la de Arbela, de las Canas, y de Pharfalia Alexandro, Anibal, y Julio Cesar, llamando à Bernon Restaurador de la Gloria, y de la Vanda Inglesa, y haciendo todos los Estados, y Ciudades del Reyno excessivas demonstraciones en su honra, y le hicieron una medalla, en que estaba esculpida la accion, con otras muestras de aplauso, y regocijo, al modo de las que hicieron los Indios de Nueva España, quando cogieron à los Españoles una cabeza de un cavallo. El Oraculo de Europa dice, que fueron tan excessivos los aplausos de Londres, que en lo venidero avergonzara su Historia à la posteridad; pues la artilleria de bronze, que tomaron en Portobelo, como si fuera el Paladion de Troya, se traxo à Inglaterra, para ponerse por eterna memoria en la Torre de Londres.

Nombre de Dios, al Oriente de 5. à 6. leguas de Portobelo, sobre la Costa del Mar del Norte. Aqui vivian los Chuchureyes, y habiendo llegado Diego de Nicuesa, despues de indecibles trabajos, à aquel sitio, le pareció commodo, y determinó poblr, y hacer fortaleza, diciendo: Parémos aqui en el *Nombre de Dios*. Y es el Puerto, que el primer Almirante llamó de *Bastimentos*. De aqui se llevo à España increíble cantidad de oro, y plata; pero oy se ha mudado el comercio à Portobelo. *Acla* al Sur-Oeste de Cartagena, en la entrada del Golfo de Uraba. La acabo de fundar el Capitan Gabriel de Roxas. No hay de ella al presente mas memoria, de que fue allí degollado con otros 4. Españoles el Adelantado Vasco Nañez de Balboa, por orden de Pedrarias Davila

Nata en la Costa del Mar del Sur, en los confines de Veragua, es el primer Pueblo de la *America Meridional*; se fundo por orden de Pedrarias con

nom-

nombre de *Santiago de Nata*, para la guerra con el Cacique *Urraca*. Cerca está la *Punta de Chiame*, tierra del Cacique *Chiapes*, amigo de *Basco Nuñez de Balboa*, que le ayudò en su descubrimiento. *Comagre*, en la Costa del Mar del Norte, en que vivia el Cacique *Comagre*, que tenia una casa de 150. pasos de largo, y 80. de ancho, sobre muy guessos postes, muy hermosamente labrada. Regalò el hijo del Cacique mucho oro à *Basco Nuñez de Balboa*, que llegó allí el año de 1511. y viendo que los Españoles reñian sobre repartirlo, diò un golpe al pecho, y echò el oro en tierra, diciendo, que no riñesen por aquello, y que los acompañaria à una Provincia, que tenia mucho oro, y donde verian otro Mar. Y esta fue la primera noticia, que hubo del Mar del Sur, y del Perú. Se bautizó *Comagre*, y otros.

El Rio de *Belén* divide à *Veragua de Panamá*, y desagua en el Mar del Norte. Mas al Oriente, sobre la misma Costa, está el Rio de *Chagre*, y siguiendo la Costa al Oriente, están *Puerto de Langostas*, *Puerto de Gallinàs*, *Puerto de Buenaventura*, *Portobelo*, Nombre de Dios, los Rios del *Fator*, de *Sardina*, de *Sardinilla*, de *Maiz*, y otros con varias Islas. En la Costa del Sur están al Oriente de *Panamà* el Rio de *Chiepo*, el de la *Balsa*, el de *Congos*, que desagua en la cabeza del Golfo de *San Miguel*, *Puertoquemado*, y *Cabo de Corrientes*, que está en los confines de *Panamà*, y *Popayan*, en 5. grad. escasos de lat. Sept. En el Golfo de *Panamà* hasta el de *San Miguel* hay varias Islas, y entre ellas las *Islas de Perlas*, dichas así por las que se pescan allí. Por aquí descubrió el Mar del Sur *Basco Nuñez de Balboa*, que fue allí desde el *Darien*, atravesando grandes Sierras, y venciendo muchos Indios, que le pretendieron impedir el passo, en cuya empresa le ayudaron mucho los perros, que despedazaban, y aterraban à los Indios. El primero que entrò en el Mar del Sur fue *Alonso Martín*. Llegò à la

Playa Basco Nuñez con 80. Españoles, y el Cacique *Chiapes* con muchos Indios, y luego se metio en el Mar *Basco Nuñez* hasta los muslos con una espada, y rodela, y llamó testigos para que viesse como tomaba posesion de aquellos Mares por los Reyes de España. Despues descubrió las perlas, y el Cacique *Tumaco* le diò noticia del Perú el año de 1513. *Herrera* dice, que en *Castilla del Oro* están las Provincias de *Burica*, *Huyfia*, *Quema*, *Chica*, *Cotra*, *Sagana*, *Guarare*, *Paris*, *Escoria*, y otras, y refiere una batalla muy sangrienta, que se diò en *Escoria*.

El *Darien* está en la parte mas Oriental de *Panamà*, en los confines de esta Provincia, y la Governacion de *Cartagena* en la Costa Occidental de un Golfo, que hace aquí el Mar del Norte, y se llama el Golfo del *Darien*, por desembocar en su cabeza el Rio del *Darien*. Tambien llaman à esto Golfo de *Uraba*, tiene 14. leguas de largo, su ancho es de 6. à 4. leguas, con varias Isletas en medio. Descubrió esta tierra *Rodrigo de Bastidas* el año de 1501. y el de 1510. fundò una Ciudad con titulo de *nuestra Señora la Antigua de Darien* el Bachiller *Enciso*, en memoria de *nuestra Señora la Antigua de Sevilla*, por voto que hizo, si vencia à aquellos Indios tan valientes, y feroces. Y ayudados los Españoles de la Santissima Virgen vencieron à *Cemaco*, y su gente. Llamaron à esta tierra *Castilla del Oro*, porque *Enciso* publicó que en ella se pescaba el oro con redes. Aquí padecieron increíbles trabajos, hambres, y necesidades *Ojeda*, *Nicuesa*, y sus Compañeros. *Basco Nuñez de Balboa* hizo aquí grandes hazañas, saqueò à *Coyba*, prendió à su Cacique *Careta*, con quien despues hizo alianza, y con *Comagre*. Despues se conjurò *Cemaco* con otros contra los Españoles, pero los desbarataron *Basco Nuñez*, y *Rodrigo Colmenares*. El año de 1514. passò *Pedrañas Davila* por Governador del *Darien* con 1500. Españoles, y entre ellos mucha gente muy noble; pero

padecieron tal hambre, y trabajos, que en un mes murieron 700. hombres, de hambre, y de miseria. Entre otros Capitanes estuvo aqui Francisco Pizarro, Conquistador del Perú. El año de 1699. lo cogieron los Escoceses, pero en breve los echaron de allí los Españoles.

Cartagena, que por la semejanza que tiene con la de España se llama así, está junto al Mar, 2. leguas de la punta de la Canoa. Le Isle la pone en 10. gr., y casi 40. min. de lat. y en 304. largos de long. al Sur de la Española. Es la Capital de la Gobernación de Cartagena, al Oriente de Tierra-Firme, ó Panamá, con quien confina por el Golfo del Darien, ó de Uraba, al Poniente de Santa Marta, al Norte del Nuevo Reyno de Granada, y Popayan, con quien confina por 7. gr. y med. escasos de lat. y al Sur sobre el Mar del Norte. Su asiento es llano, y casi como Isla, por la vanda del Norte la cerca el Mar, y es Costa brava, y muy baxa, y por la de tierra tiene un brazo de Mar, que llega a una ciénaga, que es la Laguna de Canapote. La Ciudad esta fundada en arena, y a dos brazas hallan agua dulce, es enferma, humeda, y caliente. La figura es casi quadrilonga, su fortificación es por los tres lados de pequeños Baluartes a la antigua. Al Sudeste de la Plaza cae el Arrabal de *Gigimani*, unido a ella por un dique de tierra, y fortificado como la Plaza, y está defendido por el Castillo de San Felipe de Barajas, situado al Leste de la Plaza, sobre el Monte de San Lazaro, que la domina. El Puerto está casi al Sur de la Plaza, es una Bahía muy irregular, de 3. leguas de Norte a Sur, y es el mejor, u de los mejores de las Indias, muy grandes, muy seguro, muy fondable, y muy defendido. Tiene a la entrada una Isla, que se llamaba *Codego*, y aora *Carex*, ó *Caris*. El año de 1640. dividió esta Isla de tierra Bomba una tempestad. Por Boca grande solo entran Lanchas, por Boca chica entran los

Galeones, y Navios de qualquier porte. Cerca de la Plaza dan fondo los Galeones. Defienden la entrada dos Fuertes: el Castillo grande en Tierra Bomba, en la del Isote el del Manzanillo, de quien toma el nombre.

Los Indios llamaban *Caramari*, en ella reside el Governador de la Provincia, los Oficiales de la Hacienda, y Caja Real, y el Obispo, sufraganeo del Arzobispo de Santa Fe. Hay además de la Cathedral varias Iglesias, y Conventos de Dominicos, y Franciscos, Colegio de la Compañia de Jesus, en que vivió mucho tiempo el Apostolico Padre Pedro Claver, donde hizo grandissimo fruto con los Españoles, con los Naturales, con los Moros, y Hereges, y con los muchissimos Negros, que llevan allí para trabajar en las minas, en los campos, y en otros officios, y son de 10. a 12. todos los años. No es grande el numero de Españoles, por ser el temple mal sano, y caluroso hay tempestades horribles de truenos, y rayos. El Cielo es triste, y se obscurece con nublados densissimos, hay moscas molestas, y mosquitos caribes, y crueles, que hacen desapacible la habitacion. No obstante, la ansia de enriquecer mantiene allí a los Españoles, y allí van a invernar los Galeones de España, en numero de 20. Navios, con poca diferencia. Tambien hay Convento de Agustinos, Mercenarios, de San Diego, y de San Juan de Dios, y dos de Monjas. Hay Tribunal de la Inquisición, que se estiende a la Española, Tierra-Firme, y Santa Fe. Es Ciudad bien formada en sus calles anchas, y derechas, y con buenas casas, Murallas, Baluartes, y Castillos, y Guarnicion competente, como trae Ulloa, y Don Jorge Juan.

El primero que vió a Cartagena fue Rodrigo de Bastidas. El año de 1520. fue allí Alonso de Ojeda; pero se resistieron los Indios valerosa, y porfiadamente, bien que los vencieron los Españoles, y tomaron el Puerto de Yurbaco, y entrando azia

los montes, los acometieron los Indios por todas partes, con flechas envenenadas, y mataron todos los Españoles, que eran 70. y solo escaparon dos, uno de ellos fue Ojeda, que tenía en la rodela mas de 300. señales de flechazos, y por poco muere de hambre, y del mayo. Aquí murió Juan de Cosla, Piloto mayor, penetrado de flechazos. A este tiempo llegó Diego de Nicuesa, que salió con su gente a tierra, y estos con Ojeda muraron, y quemaron muchos Indios en Yurbaco. El año de 1532. fue D. Pedro de Heredia, pobló, y pacificó mucha parte de la tierra, aunque con trabajo, y maña, por ser la gente muy belicosa, y hubo una muger de 18. años, que antes que la prendiesen mató a 8. Españoles a flechazos, como trae Herrera. Francisco el Draque cogió a Cartagena el año de 1586. Los Franceses, con Mons. de Pointi, la cogieron desde 13. de Abril, hasta 3. de Mayo de 1697. arrasaron los Fuertes, se llevaron 80. piezas de Artilleria de bronce, mucho oro, plata, y piedras preciosas, que todo importaba 10. millones, no habiendo gastado en ir, y volver mas que 7. meses, y 9. dias. El año de 1740. por Marzo fue el Almirante Bernon con 7. Navios de Guerra, 2. Galeotas, à bombas, y 3. Brulotes à saquear los Galeones de Cartagena, y coger la Plaza: Dispararon 300. bombas; pero sin efecto alguno, la Guarnicion hizo una falida, y derrotó à los del desembarco, haciendo prisioneros à los que escaparon con la vida, sin poderlo embarazar el Almirante, que maltratada la Esquadra, se retiró à Jamayca.

Ningun sitio se ha hecho en la America con tanta fuerza, y tanto poder, como el que emprendió el Almirante Bernon el año de 1741. cuya Armada se ha visto à 13. de Marzo: se componia de 8. Navios, de 3. puentes, 28. de linea, 12. Fragatas, y paquebotes de 20. hasta 50. cañones, 2. bombardas, algunos brulotes, 130. embarcaciones de transporte, que

De la America Meridional, Teirra Firme, &c. 205
 que llevaban mas de 99. hombres de desembarco, que debia mandar en tierra el Brigadier Uventvort, y 29. Negros de machere. En la Ciudad estaba Don Sebastian de Eslaba, Virrey del Nuevo Reyno de Granada, y Don Blas de Lezo, General de los Galeones, 1100. Soldados, 300. Milicianos, 2. Compañias de Negros, y Mulatos libres, 600. Indios para el trabajo, 6. Navios de guerra con 200. Soldados, y 600. Marineros. Tomaron los Ingleses el Convento de Nuestra Señora de Popa, y à 20. de Abril, 2. horas antes que amaneciese, abanzaron al Castillo de San Felipe, o de San Lazaro, como 49. hombres. Tanto fuego hizieron sobre nuestras fortificaciones, y tan vivamente las apretaron, que no pudiendo ya aguantar acometida tan vigorosa, salió la Tropa como desesperada de sus reparos à las 6. de la mañana, y se arrojaron con bayoneta calada sobre los enemigos con tal impetu, que los precisaron à bolver la espalda con desorden, dexando en el campo mas de 800. muertos, y 200. heridos, que los mas murieron con tal fortuna, que de nuestra parte solo hubo 20. entre muertos, y heridos. El dia 22. intentaron forzar el puesto de la Cruz grande, y fueron rechazados: el 24. les sucedió lo mismo. Hizieron otros muchos esfuerzos, que todos les salieron inútiles, y el dia 28. paro la bateria de tierra, se embarcó la Tropa, demolieron las Fortificaciones, y reductos exteriores, y el dia 20. de Mayo se bolvieron à Jamayca. Se averiguó, que perdieron los Ingleses mas de 99. hombres, gran parte a hierros, y fuego, y muchos mas de escorbut, y camaras de sangre, y se dixo, que quemaron 6. Navios, y en los demás se conoció faltaba gente para la manobra. En nuestra Tropa se vio patente la misericordia de Dios, pues solo perdimos 200. hombres en el dilatado espacio de mas de 2. meses de defensa, habiendo sufrido el estrago de infinitos cañonazos, y mas de 99. bombas, con muchas balas roxas, ollas,

y flechas incendiarias. El Oraculo de Europa dice, que murieron de los Ingleses 7. Coroneles, 3. Tenientes Coroneles, 14. Capitanes, 18. Tenientes, y despues se averiguò, que les costò poco menos de 180. hombres. De nuestra parte se distinguieron el Virrey Don Sebastian de Esclaba, Don Blas Lezo, el Teniente de Rey Don Melchor de Navarrete, D. Pedro Caselas, Don Francisco Garay, Don Joseph Polanco Campuzano, Pedro Mas, y otros que trae la relacion, que se hizo de esta gloriosa empresa. Los Ingleses havian hecho una medalla, en que Bernon tenia rendidos à sus pies à Cartagena, y à los Españoles: que ligereza!

Santiago de Tolu, 6. leguas del Mar del Norte, es tierra sana, y de muchas labranzas, y frutas de España, la poblò el Adelantado Don Pedro de Heredia. Dice Acofta, que el mejor balsamo de las Indias es el de Tolu, Chiapa, y Guatemala. El arbol no es como vid, como era el de Palestina, sino como granado, sirve para olor, curar heridas, y hacer crisma. *Santa Maria*, 32. leguas al Sur de Cartagena. *San Sebastian de Buenavista*, en los confines de Panamá, sobre el Golfo de Uraba, ò del Darien, fundòla el año de 1510. Alonso de Ojeda. *Santa Cruz de Mompox*, en la orilla del Rio de la Magdalena, casi al Sur de Cartagena, està entre pantanos, y por esto es poco sana. La *Barranca de Malambo* en la orilla del Rio de la Magdalena 6. leguas del Mar, à donde se descargan las Mercaderías, que se llevan por tierra al Nuevo Reyno de Granada, y desde la Barranca se suben por el Rio en canoas. *Zenu*, sobre el Rio Zenu, no lexos del Mar del Norte, en cuya boca hay buen surgidero, y en sus contornos se hace mucha sal, cali al Sur 25. leguas de Cartagena. El Rio *Cauca* nace à la vanda del Sur en Popayan, entra en el Rio de la Magdalena, mas abaxo de Mompox. No lexos de Tolu està los *Tayronas*, donde dice Don Pedro Ordoñez de Zevallos, que en-

con-

De la America Meridional, Tierra-Firme, &c. 207
 contrò la *Casa del Sol*, en que estaban 3. estatuas del Sol, de la Luna, y el Lucero de oro riquísimas, que mataron 200. Indios, que cogieron 4. rayos, y otras curiosidades, que verà el Lector, si tiene crederas, y paciencia para leerlo.

CAPITULO XI. DE SANTA MARTA, RIO DE HACHA, y Venezuela, ò Caracas.



Santa Marta en la Costa del Mar de el Norte, casi al Sur de Santo Domingo de la Española, al Nordeste de Carragena, esta en 10. gr. de lat. y 74. de long. segun Herrera. Le isle la pone en 11. gr. de lat. Sept. y en 306. y med. de long.

Rodrigo de Bastidas fue el primero que descubrió esta Costa el año de 1501. que despues poblò: allí le hirieron los amotinados, y murió en Cuba de mal curado. Es la Capital de la Governación de Santa Marta de 70. leguas de largo, y ancho al Oriente de Cartagena, de donde la divide el Rio grande de la Magdalena. Aquí reside el Governador, los Oficiales Reales, y el Obispo sufraganeo del Nuevo Reyno de Granada. Es tierra fertil de maiz, y batatas, mucho oro, cobre, algunas esmeraldas, y otras piedras. Los naturales son valientes, belicosos, y traydores. El año de 1510. fue allí Rodrigo de Colmenares, y saliendo à tierra los Españoles,

com-